

Se suscribe á este periódico que sale los lunes, miércoles y viernes de cada semana en la imprenta de la redaccion calle de San Lázaro núm. 26, á 12 reales en la capital llevado á las casas y á 15 fuera de ella, franco de porte.



Los comunicados y avisos particulares que deseen insertarse, se remitirán francos de porte á la redaccion, abonando ademas el coste de su impresion en el boletin oficial.



BOLETIN OFICIAL DE GUADALAJARA.

ARTICULO DE OFICIO.

COMANDANCIA GENERAL DE LA PROVINCIA DE GUADALAJARA.

El Comandante militar de Calatayud en oficio de 10 del actual me dice lo que sigue.

Al anochecer del día 8 del actual desertaron de este depósito de facciosos presentados Juan de Palma, Juan Gonzalez Vara, José Galvez y Joaquin Dios, cuyas medias filiaciones incluyo á V. S.=En el momento salió una partida en su busca que no pudo dar con ellos, á pesar de haber andado toda la noche; pero habiendo tenido noticia en el dia de hoy de que hayer pasaron por Ariza soy de creer se dirigen á la Côte; en cuya virtud he de merecer á V. S. se sirva disponer sean hechos presos ocupándoles el pase ó pases, que se me anuncia llevan de este Gobierno, remitiéndome estos para la averiguacion de quien pudo facilitarlos por tener de ello alguna sospecha; deseando merecer á V. S. este servicio y que detenidos que sean en esa capital ó sus inmediaciones, me haga V. S. el gusto de que sean interrogados de quien ó quienes les facilitaron los pases con que caminan pues que así juzgará V. S. conviene al mejor servicio nacional.

Lo que se publica en el boletin oficial para noticia de todos los pueblos de la provincia á fin de que las justicias y demas habitantes empleen todo su celo por el servicio de S. M. y de la patria en perseguir y procurar la captura de los espresados facciosos, á cuyo efecto se insertan á continuación las señas y trage de cada uno; y si llegase á

conseguirse los pongan con toda seguridad á mi disposicion en esta capital. Guadalajara 13 de Junio de 1838. Joaquin Oliveras.

Señas y trages de los facciosos.

Juan de Palma=Edad 24 años. Estatura cinco pies cinco pulgadas y nueve lineas=Pelo y cejas negro.=Ojos melados, nariz regular y color blanco. Trage gorra de cuartel, capote gris pantalon id.

Juan Gonzalez Vara.=Edad 32 años. Estatura cinco pies y dos pulgadas.=Pelo y cejas negros=Ojos azules, nariz regular, y una cicatriz en la ceja derecha y color triguño.=Trage gorra de cuartel capote gris, pantalon id.

José Galvez.=Edad 21 año=Estatura 5 pies pelo y cejas negro=Ojos melados, nariz regular y color triguño.=Trage gorra de cuartel, capote gris pantalon id.

Joaquin Dios=Edad 26 años=Estatura cinco pies y dos pulgadas, pelo y cejas castaño claro, ojos garzos, nariz regular y color blanco.=Trage gorra de cuartel chaqueta de paño, pantalon de id.

PARTE NO OFICIAL.

PROVINCIAS VASCONGADAS.

San Sebastian 7 de Junio.

Parece que D. Carlos ha confiado el mando en jefe de sus tropas á Maroto, quien le há propues-

to un brillante programa de operaciones ofensivas. Probablemente esto no será sino un ardiz empleado por el general faccioso para lograr sus miras ambiciosas; pero si como anuncian sus brabatas, quieren los rebeldes probar fortuna por medio de desesperados esfuerzos, es de creer que solo conseguirán abreviar el término de la existencia de su poder.

El consejo de guerra que condenó á Elio y Zariategui á la pena capital, acordó también recomendarlos por sus anteriores servicios á la piedad de D. Carlos, quien no se sabe haya resuelto aun acerca de su suerte. El país y sobre todo las tropas parece que nunca consentirán su muerte. Para quien no ha habido medio de salvacion ha sido para el auditor Barricarte, cuya sentencia de ser pasado por las armas ha sido luego aprobada y ejecutada.

Fuenterrabia 8 de junio.

Muñagorri, segun los datos mas seguros, tendrá reunidos ya unos mil jóvenes del país; estos dias empiezan á presentársele algunos de la faccion y también se le van unos cuantos de los chapelgorris. Se dice que va á trasladar su bandera de alistamiento á San Juan de Pie del Puerto. Varios conductos, al parecer buenos, he tocado para ver si descubro algo de sus planes, de sus recursos y de lo que pueda hacer en su empresa; pero nada absolutamente se puede averiguar, y este modo gusta á todos; pues en tales casos vale mucho la reserva. Lo único que se vé es que no le faltan recursos, y el que da dinero para hacer tanto gasto debe tener algunas seguridades y esperanzas del buen éxito de la causa. En el país su objeto encuentra mucha adhesión, y buena prueba de ello es que en Tolosa y alguno que otro pueblo los predicadores en sus sermones han querido persuadir á los habitantes, diciendo que ello es una trama preparada por nuestro gobierno para sembrar la intriga entre los defensores de D. Carlos. Este parece que permanece en Tolosa.

Corre estos dias la voz de que en Estella y Falces los primeros dias de este mes ha habido nuevos alborotos de resultas de la sentencia de pena capital recada contra Zariategui y Elio y de la que D. Carlos parece los ha indultado, pero no hay mas datos que rumores, y nada se asegura con fundamento.

En mi última dije á Vds. que habia sido fusilado un guarda francés por los facciosos en Vera despues de cojido al llevar la comida á su gefe que estaba de partida en aquellas cercanias. Habrán visto también esto mismo en el Faro y otros periódicos de la frontera, y la correspondencia que se ha seguido con los carlistas, las sumarias que se estaban formando &c., y últimamente, se ha asegurado también que iban á dicho pueblo dos ó tres batallones de tropa francesa á recoger el cadaver para ver si á mas estaba mutilado segun se ha

dicho, y tomar una satisfaccion del ultraje; pero hasta ahora todo ello no ha pasado ni creeré que pase de aparato y dichos. Cuando no les interesa es poco ultraje sin duda el fusilar á un dependiente del resguardo, el hacer fuego de fusilería y artillería á la bandera tricolor como varias veces se ha visto, el tener presos á súbditos franceses y otras cosas por el estilo; pero cuando conviene y hay ganancia aunque falte razón, basta tener bayonetas para que solo por un abanicazo se despoje á un rey de su trono, y para apoderarse en seguida como dueños y señores de todo su reino. Esto, y el estar viendo matarnos unos á otros en sus propias puertitas en cinco años sin contenerlo, pudiéndolo, se llamará sin duda el estar al frente de la civilizacion europea, el obrar con justicia y con rectitud.

NAVARRA.

Del centinela de los pirineos.

De la frontera de Navarra con fecha del 7 de Junio escriben lo siguiente:

Nos anuncian del cuartel general de D. Carlos que el general Maroto, que desde Francia llegó hace poco á los reales del pretendiente, ha sido nombrado por este, general en gefe del ejército carlistas de Navarra y las provincias Vascongadas y gefe de estado mayor, en reemplazo del general Guergue que queda de agregado al estado mayor. Parece que este cambio ha provenido de las discordias intestinas que continúan, minando á los que rodean á D. Carlos. Maroto se dirigió el dia 3 al cuartel general de Navarra para tomar algunas disposiciones relativas á las operaciones ulteriores de las tropas carlistas.

El célebre canónigo Batanero, que procedente de Navarra habra entrado en Francia, fue detenido antes de ayer en Sare, pueblo limitrofe de España y conducido á Bayona. Parece que este brigadier carlista se dirigia á Cataluña por orden de D. Carlos.

Se continúa hablando de una expedición compuesta de 14 batallones y cuatro escuadrones que se prepara á salir de las provincias pero parece que los soldados no están muy dispuestos á correr otra vez los riesgos de una incursión al interior de España.

Corren voces de haber habido en Onate un nuevo motin que se comunicó á los pueblos circunvecinos, y se dice que siete oficiales ojalateros fueron muertos en medio del tumulto.

ARAGON.

Teruel 8 de junio.

El conde de Negri está arrestado por orden de Cabrera en Forcall, tiene 50 caballos que le custodian de los que trajo de su malhadada expedi-

cion, porque los de Cabrera no quieren ni alterar ni hacer este servicio.

Hace tres días hubo un alboroto en Cantavieja de alguna trascendencia con el que llaman 4.º batallón de Aragon, porque no les daban la ración por entero como al primero. De sus resultas fué desarmado y lanzado de Cantavieja, contra el cual se cargaron los cañones para hacerles fuego. La miseria e insubordinacion son estremadas.

Esta noche ha salido de esta la brigada de Aspiroz á perseguir á Merino que á estado dos días en las orillas del río Majares. Se dice que se vuelve á sus antiguas guaridas de los pinares de Soria.

CATALUNA.

Barcelona 8 de Junio.

El día 6 seguia todavía el cuartel general en Tarragona, y la opinion mas valida era que iba á dirigirse hácia Tortosa; ninguna novedad habia ocurrido sin embargo en el Priorato ni en la parte del Ebro.

--De los alrededores de Berna nos dicen: "Por mas que quisiera pintar el estado de desquiciamiento en que se halla la causa del selvático Rey no me fuera posible. El grueso de la canalla se dirigió hácia la Cerdaña para cobrar algunos cuartos y llamar la atencion del baron de Meer, y como si conocieran que llega su última hora, todos roban segun acaba de decirme una persona recién llegada de allá, hasta aquellos que hasta ahora se habian mostrado menos ladrones: porque dicen que para escaparse y pasar á vivir al extranjero se necesita dinero.

La desconfianza entre gefes y soldados es tal que á cada paso temen ser asesinados; en prueba de ello bastará saber que anteayer noche tuvimos en esta á un comandante faccioso que con una escolta venia de Solsona, y por la noche no quiso que ni aun su mismo asistente durmiera en su cuarto sino que se encerró con llave y aun notamos que atrancó una mesa á la puerta y dejó la luz encendida. El mismo asistente nos manifestó que esto no lo habia hecho nunca su amo, y que tan solo obraba de esta manera desde que algunos asistentes habian robado ó asesinado á sus amos y luego se habian marchado á Francia.

En Berga y en Solsona no saben lo que les pasa y entre los descabros que cada día van sabiendo de

varios puntos de España, y lo que ellos mismos van tocando con deserciones, escapatorias y gentes que les van volviendo la casaca, están aterrados y ya darían por pocos maravédises la causa que creían ganada.

Como ven que ya nadie cree las mentiras del *Restaurador Catalan*, apenas muestran aquel interes que antes en hacerlo circular, ni los pueblos mas carlistas hacen caso de sus papeluchos que ven contradecidos por la esperiencia, que es lo único que creen las gentes.

VALENCIA.

Vinaroz 7 de junio.

Ayer pasó por las inmediaciones de San Mateo un batallón faccioso mandado, segun se decía, por Forcadell, con direccion á Fraiguera, desde donde debian pasar hoy á Uldecona: corre la voz entre ellos de que van á la orilla del Ebro para proteger la venida de su rey, que dan por muy cierta y pronta: con el mismo objeto parece que se hallan en Cherta mayores fuerzas, y tiene preparadas tres barras para construir una especie de puente por donde puedan pasar los expedicionarios, como el año pasado; pero por los nuevos alborotos de Estella es de presumir que se haya renunciado á este proyecto.

En San Mateo se ha celebrado mucho un gran golpe que segun dicen ellos, han recibido nuestras tropas supponemos que se referirá al desgraciado suceso de la columna Mayols; pero para que se vea el modo como sacan partido con tales exageraciones y falsedades, han hecho creer á los ilusos que nuestro ejército ha perdido una porcion de batallones, y con esta invencion han reanimado el espíritu que tan decaído se hallaba, viendo en ello algunos el próximo triunfo de su causa, y hasta hay alucinados en tal extremo que se han burlado de algunos vecinos de esta villa, diciéndoles que no seamos tan obstinados en la defensa de una causa que ha perdido ya toda esperanza de buen éxito.

Es muy digna de notarse tambien otra noticia que circula entre los rebeldes, parece que Cabrera ha publicado que el 25 de agosto se hará la paz general en España; esto nos ha llamado la atencion, por coincidir con lo mismo que hemos leído en los periódicos de esa, con referencia al ministerio de Francia. Mucho nos halaga á todos la palabra paz, que tanto anhelamos obtener; pero oída de boca de un hombre como Cabrera nos sugiere ciertos temores y ciertas reflexiones, que espondremos cuando adquiramos mayores datos sobre la certeza ó falsedad de estos dichos: sin embargo, en el interin nos lisonjemos con noticias que tienen por objeto la terminacion de esta sangrienta lucha que tanto ha nos devora.

En días pasados se licenciaron por Cabrera una porcion de quintos que tenia en la Salsadella y otros pueblos la mayor parte de caballeria, dándoles orden de vender sus caballos á cualquier precio, de modo que se han vendido algunos á cuatro y seis duros, aunque es de suponer fueran casi inútiles.

Segun aseguran paisanos venidos de la montaña, el domingo último estuvo Cabrera á las puertas de esta villa disfrazado de arriero, con un burro, para inspeccionar la fortificacion y demas que convenga á sus planes. Difícil seria de creer esta osadía en otro pais

que no dispensase como este toda proteccion á semejante caribe, que por ello no teme ser descubierto por persona alguna. Otras veces lo ha hecho en Morella para asegurarse de la vigilancia de sus soldados.

GALICIA.

Orense 7 de Junio.

Por mas batida que se pinte á la faccion, lo cierto es que no deja de reproducirse por varios puntos y de continuar haciendo sus correrias y exacciones de mozos y caudales, sin que la permanencia de las tropas en esta provincia baste para impedir los atentados que diariamente comete aquella. La opinion del pais en el partido de Celanova y en algunos pueblos de este, de Orense, no puede ser peor; y en esto consiste tambien el poco fruto que recoje de sus operaciones el señor marqués de Astariz con las fuerzas de su mando. Los pueblos estan generalmente por aquella parte en muy mal sentido: gracias á las reformas poco meditadas que se han intentado, y al estado en que de resultas de ellas se ha dejado al clero y el sostenimiento del culto, que no es lo que menos ha contribuido á estraviar la opinion.

Una partida de 40 á 50 hombres anda vagando por las inmediaciones de esta ciudad y no será extraño que el dia menos pensado intente sorprenderla como ha sucedido ya en Tuy, Padron, La Guardia y otros puntos. La diputacion ha resuelto en vista de esto que se movilicen 100 hombres de la Milicia Nacional.

CASTILLA.

Burgos 11 de Junio.

La derrota del cabecilla Balmaseda ha sido sumamente interesada para este pais, pues no solamente ha rescatado los desgraciados prisioneros de Ontoria, sino que ademas ha dejado en nuestro poder otros tantos rebeldes, ha abatido el orgullo de sus parciales, y ha reanimado el espíritu público en favor de la justa causa. Los gefes que han dirigido las acciones de la Sierra, principalmente los que han tenido el acierto de hallar las madrigueras de los enemigos entre inmensos pinares, son dignos de la pública gratitud.

Ayer llegaron los facciosos prisioneros escoltados por una compañía del provincial de Laredo, fueron colocados en la iglesia que fue del convento de S. Pablo, y estan bien asistidos y racionados.

Barbastro 9 de Junio.

Por fin han vuelto á su pais las facciones del Cortasa, Borges y demas cabecillas que han permanecido ocho dias en este alto Aragon, causando á los pueblos del otro lado del Cinca las mayores exacciones. En la montaña han quedado arruinados por haberseles llevado sus ganados y caballerías; solo la villa de Benasque ha quedado libre de esta desgracia, pues armados aunque de mal modo sus habitantes y resueltos á no dejar penetrar en la villa á los rebeldes, les impusieron tal temor, que no se atrevieron á atacar. En Graus cogieron cinco nacionales que aunque no los maltrataron, piden por su rescate una enorme suma.

Cuando llegaban á los pueblos decian á moradores serian respetadas sus personas y propiedades, con tal que no abandonasen sus hogares; pero despues han visto lo contrario, pues acostumbrados á robar, arrebataban cuanto encontraron de valor.

Ya se ha encargado del mando de la brigada de esta línea el gobernador de Huesca D. Pedro Perena; pero como no tiene á sus órdenes todas las fuerzas que se necesitan para cubrir esta línea, no podrá contener las facciones catalanas que vienen á esta parte, cuyo número no baja de 1500 hombres aunque mal organizados.

Sin duda la bullanga de Reus ha sido la causa de haberse venido á este pais las facciones catalanas; pues destinada la brigada de Lérida á contener el alboroto de aquella ciudad, no pudo perseguir á aquellas, que por esta razon permanecían devastando este pais con tanto descanso.

(C. N.)

IMPRESA DE RUIZ Y HERMANO